

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3160

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 17 de Septiembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

El próximo sábado, día 19 de Septiembre de 1914

ESTRENO DE

El bandido de Port-Aven

2.000 metros.—Cuatro partes

Casa editorial: la famosa «Aquila» (Italiana)

Está impresionada por los más célebres artistas.

Se exhibe actualmente en el Salón Cataluña y Cine Kursal, de Barcelona; sus exitazos son continuos, sus escenas emocionantes e interesantísimas, su personal muy numeroso y el lujo con que está representada supera al de todas sus similares.

ES UNA DE LAS JOYAS DEL ARTE CINEMATOGRAFICO.

El viernes en los cseaparates del Bazar se expondrán magníficas fotografías.

Precios los de costumbre.

El sábado, hora de función las 9. El domingo, las 6, 8 y media y 10 y cuarto.

Comentarios militares

Como dijimos, el esfuerzo principal de los alemanes durante las operaciones de guerra de estos días se debía indudablemente dirigir a romper el centro y envolver por las alas la línea estratégica, concava hacia el Norte, establecida por los aliados. Los teutonos no han conseguido pues hasta ahora el objetivo y por lo mismo, emprenderán de seguro una nueva serie de operaciones.

Divididos los aliados en dos partes, hubiera sido más fácil a los germanos el batirlos y tal vez el coparlos en grandes masas. Además los imperiales se habían asegurado la base de aprovisionamientos por el Este a través del Palatinado hasta Aquisgrán. Esto era esencial para ellos.

De Bélgica devastada y empobrecida nada puede ya esperar el invasor y menos puede hoy confiar en un país donde ya se vuelve a hostilizar a los del kaiser y donde en la región de Amberes hay un valiente ejército que podría cortar la retirada al teutón, y si no alcanzara a tanto podría no estar por el flanco mientras retrocedía.

Tampoco podrán facilitar grandes recursos al alemán las comarcas del Norte de París en donde los tudescos han sembrado la destrucción y la muerte.

Por lo tanto es fundado pensar que si el ejército alemán no triunfa ahora de un modo decisivo, puede sufrir un desastre que cambie de una manera definitiva el aspecto de la campaña.

A medida que pasa el tiempo, se dificultan las comunicaciones y se hace más inminente la amenaza del enemigo, que siempre acecha y hostiga sin dejar un momento de reposo; a medida que esto sucede, decimos, aumenta el temor de otro peligro de gravísimas fatales consecuencias.

Nos referimos a las municiones de boca y de guerra, a los víveres y a los proyectiles de todas clases. Naturalmente que a mayor tiempo, mayor consumo y mayores dificultades en las comunicaciones han de suceder la escasez primero y la carencia luego de municiones.

Estas consideraciones están basadas en hipótesis favorables a los aliados, quienes por ahora aparecen en situación ventajosa.

Si por el contrario, en esta fase de la campaña hacen vencedores los imperiales, la posición de los franco-ingleses sería crítica y abocada a un desastre porque la base de aprovisionamiento del invasor quedaría asegurada, los franco-ingleses resultarían divididos y tal vez copados y lo que restase de los ejércitos aliados quedaría anulado por completo.

Toda profecía sobre el resultado final sería ahora aventurada; lo que sí puede hoy decirse es que la marcha de los acontecimientos y el aspecto general de la campaña es en estos momentos favorable a los aliados; pero las tornas pueden cambiarse; nada tan dado a sorpresas como la guerra.

Importa mantenerse ecuanímes, serenos, imparciales, que las alegrías y las contrariedades sean reflexivas, que nos guiemos por la razón y no seamos esclavos de nuestra impresionabilidad meridional.

LOS CIPAYOS

El nombre de cipayos se aplica a los soldados indios que están al servicio de una potencia europea, y más particularmente a las tropas indígenas que tiene organizadas Inglaterra para la defensa de la India. En la actualidad comprenden éstas 103.000 hombres de tropa regular, 128.000 de milicias irregulares y reservas.

Su oficialidad es, en parte, europea, perteneciente al «Indian Staff Corps» en el que ingresan al salir de las Academias, después de pruebas especiales, y en parte, indígena, que está siempre subordinada, sin distinción de grados a la europea.

Cada compañía indígena está mandada por un «subakar» (capitán) y un «jenmendar» (teniente), y cuenta con cinco «shavildar» (sargentos), 8 «naicks» (cabos) y 82 soldados.

El servicio es voluntario, y los que después de haber servido se someten a cumplir ciertas condiciones, entre las que se cuenta la de acudir a filas en determinados periodos de instrucción, constituyen la reserva.

PARA ALQUILAR están los siguientes pisos:
Uno en la calle Pl. y Margal número 179.
Uno calle San Lorenzo 25.
Uno calle de Gracia 127, esquina San Lorenzo.
D. An. razón, Cos. de Gracia, 162, Mahón.

INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO de Mahón.

Días y horas en que han de tener lugar los exámenes extraordinarios del mes de Septiembre en este Centro.

Día 21.—A las 9 de la mañana.—Ingreso.

Día 22.—A las 9 de la mañana.—Notiones y ejercicios de Aritmética y Geometría; Aritmética, Lengua francesa (1.º y 2.º curso). Geografía general y de Europa.

Día 23.—A las 9 de la mañana.— Geometría, Algebra y Trigonometría, Física, Historia Natural, Agricultura, Química general, Geografía especial de España, Historia de España.

A las 3 de la tarde.—Caligrafía.
Día 24.—A las 9 de la mañana.— Historia Universal, Lengua latina (1.º y segundo curso); Dibujo (primer y segundo curso).

Día 25.—A las 9 de la mañana.— Lengua castellana. Preceptiva literaria y composición.

Día 26.—A las 9 de la mañana.— Religión (primer y tercer curso).

Mahón 15 Septiembre 1914.—El Director, Bonifacio Iñiguez.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 6 al 10 de Septiembre.

Primera tarifa

Día 6.—357 79 peset s.

Día 7.—634 06 id.

Día 8.—434 56 id.

Día 9.—326 17 id.

Día 10.—379 27 id.

Segunda tarifa

Día 6.—190 70 pesetas.

Día 7.—84 75 id.

Día 8.—68 76 id.

Día 9.—59 88 id.

Día 10.—33 39 id.

El Comandante Militar de

Marina de Menorca Capitán del Puerto de Mahón Capitán de Fragata señor don Francisco Pou y Magraner.

Hago saber. Que el Gobierno inglés comunica que en cualquier momento podrán suprimirse las luces, balizas, y demás señas en las costas orientales de Inglaterra y Escocia.

Lo que se comunica para general conocimiento.

Mahón a 14 de Septiembre de 1914.—Francisco Pou.

Hago saber. Que en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 28 de la Ley de Reclutamiento de 17 de Agosto de 1885, se fija en esta fecha la relación de los individuos que cumplen 20 años durante el entrante de 1915 con el fin de que en el término de diez días puedan hacer los interesados o en su representación los padres o curadores las reclamaciones que tengan por conveniente acerca de la inclusión o exclusión en dicha lista de otros individuos de la inscripción, y sobre la edad con que figuran.

Mahón 15 de Septiembre de 1914.—Francisco Pou.

Baneo del Comercio

Por el presente se participa a los señores accionistas de esta sociedad que la Junta General que mensualmente celebra este Banco tendrá lugar el presente mes el día 18 a las 6 y media de la tarde.

Mahón 14 de Septiembre de 1914.—P. A. de la Junta de Gobierno.—E. Secretario, Francisco Tutzó.

Ayuntamiento de Mahón

MOTORES

Don Miguel Florit Mascaró ha pedido autorización de este Ayuntamiento para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa número 6 de la plaza de la Expanada.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes pudiese perjudicar la mencionada instalación, a fin de que, dentro del plazo de diez días, a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que crean oportunas.

Mahón 15 Septiembre de 1914.—E. Alcalde, P. A., Pedro Pons Sitges.

Ventajas que la Federación del Comercio Internacional otorga a sus adheridos.

1.º Recibo regular de un Boletín mensual internacional publicado en los tres idiomas, inglés, francés y español.

2.º Recibo regular del Boletín mensual especial publicado alternativamente en inglés, alemán, francés, español e italiano (a elección suya).

3.º Anuncio de un cuarto de página en uno de esos Boletines (a su elección igualmente).

4.º Traducción de dicho anuncio al idioma que lo pidiere.

5.º Treinta líneas de inserción en los servicios de Contacto de la edición internacional.

6.º Treinta líneas de inserción en los servicios de contacto en la edición especial por él elegida.

7.º Inscripción permanente en todas las ediciones especiales del Boletín de su nombre, dirección y productos que vende o importa en la sección que lleva el título de Casas Recomendadas.

8.º Entrega de un carnet con treinta formularios de petición de informes que permiten al asociado utilizar de modo gratuito nuestros servicios administrativos, aun en lo relacionado con informes de solvencia y formar con la ayuda de nuestros archivos una información verdaderamente completa sobre el artículo de su especialidad.

9.º Tarjeta y diploma de Miembro de la «Federación del Comercio Internacional».

Nota. Todas las adhesiones que se consigan dentro del presente año, tendrán validez hasta 31 Diciembre de 1915.

Precio de la suscripción: 30 pesetas al año.

Agente en Baleares: Juan Rabert Pons, Doctor Oficia número 1.—Mahón.

Cartera de guerra

Magnífica publicación que contiene lo siguiente:

Fronteras de Francia, Suiza, Alemania, Rusia, Austria y mares Báltico y Norte.

Fronteras de Francia, Alemania, Bélgica y Suiza.

París, sus alrededores, fortificaciones y defensas.

Berlín y sus alrededores.

Una explicación detallada acerca de París.

Una explicación detallada acerca de Berlín.

De gran utilidad para los que quieren seguir el curso de las operaciones.

Muy cómoda porque pueden llevarla en el bolsillo.

Precio: DOS pesetas.
Puede adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

CRÓNICA LOCAL

Rodeado de amigos fué conuocido en la tarde de ayer al Cementerio el cadáver de nuestro buen amigo y correligionario don Miguel Previ Llopis, fallecido el día anterior a los 55 años de edad, víctima de pertinaz dolencia. E. P. D.

Enviamos a su viuda, hijos, hermanos y demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 11 de los corrientes ha obtenido premio de 800 pesetas el billete número 240 que fué expendido por la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad, (Estanco Arravaleta).

Se hallan a la venta los billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 21 del actual, al precio de 50 pesetas el billete y 5 pesetas el décimo.

Distintas personas nos han manifestado el temor de que el disparo de escopetas en el interior de la población o a menor distancia del casco de la permitida por la ley puede dar lugar a desgracias. La verdad es que la caza de un pájaro o una paloma no justificaría nunca un accidente.

Seguros de ser atendidos como por el mismo motivo lo fuimos hace tiempo, llamamos la atención de los señores Delegado y jefes de la policía y guardia civil.

Un vecino que en la noche del martes al miércoles promovía escándalo en la vía pública fué detenido y conducido al cuarto de detenidos por los serenos y agentes de orden público.

Quien quiera ser conocido del mundo entero adhírase a la Federación del Comercio Internacional.

Flemones, dolores de muelas y caries, evítalo siempre el Licor del Polo.

El Rector de la Universidad de Barcelona ha remitido a Madrid para su publicación en la Gaceta el anuncio de la plaza de ayudante de la Sección de Ciencias, plaza vacante en este instituto y que debe proveerse por concurso.

En un preámbulo del término municipal de Selva (Mallorca) vivía un matrimonio desavenido. Los disgustos entre los cónyuges eran diarios.

Mientras el marido dormía, su mujer le acometió a hachazos, que más tarde fueron causa de la muerte del desgaciado.

Como la asesina es buena católica cometió el crimen mandó a buscar al cura para que la víctima no fuese sin ser sacramentada.

PARA VENDER.—Lo están una casa con huerto y un gran sótano, lindante con el camino de Biniencollà, que conduce a Acañar, en el número 25.

Para informes dirigirse al número 26.

OBRAS COMPLETAS DE Mossen Jacinto Verdaguier

Volumen VIII PATRIA

Puede adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

ANTIGUO GABINETE DE ELECTRICIDAD MÉDICA Y MASAJE VIBRATORIO

RAYOS X

Corrientes de alta frecuencia

J. PERÉ RALUY, Médico Homeópata.

Consultas de 11 a 12 Calle Gracia, 17.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Barcelona 16, 15'30.

Lerroux en Barcelona

Ha llegado a esta capital el jefe de los republicanos radicales, don Alejandro Lerroux.

Hizo el viaje en automóvil.

Su llegada pasó desapercibida, habiéndose enterado de ello el público por las noticias que han dado los periódicos.

Visitaron al señor Lerroux las personalidades más significadas de su partido.

Muerte de un aviador

Dicen de Londres que, a consecuencia de un accidente, ha fallecido el director del aeródromo mister Randon.

Socorros para los belgas

El alcalde de Melbourne ha enviado diez mil libras esterlinas para socorrer a los belgas que han sufrido perjuicios a consecuencia de la guerra.

Un hijo del kaiser

Ha sido trasladado a Berlín el sexto hijo del kaiser, Joaquín, que resultó herido en uno de los últimos combates librados con los alemanes.

Llegada de heridos

Siguen llegando a Bayona y Biarritz varios trenes conduciendo heridos de la gran batalla librada en el Marne.

Figuran entre ellos jóvenes de quince a diez y siete años.

Los hospitales de las poblaciones citadas están ya llenos, habiéndose ofrecido muchas casas particulares para recibir heridos cuando falte espacio en los hospitales.

Los huérfanos belgas

En Biarritz esperan de un momento a otro una expedición de huérfanos belgas, de los que perdieron sus padres en los combates reñidos con los alemanes.

Como ya saben nuestros lectores, en Biarritz se ha establecido un asilo para acoger a los huérfanos referidos habiéndose abierto una suscripción para pagar los gastos que ocasione.

Lo que cuenta un soldado

Se ha hecho pública una carta escrita por un soldado francés que se halla en el Norte.

Calcula que hay unos diez mil cadáveres que están sin enterrar, porque los combatientes no han podido dedicarse a esta operación.

Según dice la carta referida, el hedor que se desprende es verdaderamente insoportable.

Muchos combatientes han quedado desvanecidos por no poder resistir al hedor.

El centro avanza hacia el Oeste, entre Argonne y el Mosá.

Añade la nota oficial francesa que es falso que el cuerpo de ejército que manda el Kromprinz asediase y bombardease la importante plaza de Verdun, como han afirmado falsamente las informaciones de origen alemán.

Lo único cierto es que atacó repetidas veces el fuerte de Trujon, siendo siempre rechazado.

El ala derecha del ejército francés

contina sin modificación en las mismas posiciones que ocupó en días anteriores.

La noticia de la derrota en Alemania

Una agencia periodística francesa ha recibido un extenso telegrama de Basilea informando del efecto que ha producido en Alemania la noticia de la derrota del Marne.

Según afirman en dicho telegrama, la noticia ha causado profunda sensación en todas partes.

A pesar de las muchas precauciones que tomaron las autoridades para ocultarlo, la noticia del desastre se divulgó por la frontera suiza corriendo bien pronto por todo el territorio del imperio.

En Berlín la muchedumbre recorrió las calles en actitud excitadísima, pidiendo noticias de la batalla.

Los periódicos berlineses piden que se diga la verdad de lo ocurrido.

La inquietud es general en todo el Imperio, aumentándose la falta de noticias detalladas y la suspensión de los boletines oficiales que se publicaban dando cuenta de las operaciones realizadas.

En Munich el público asaltó las redacciones de los periódicos reclamando que se les dijera la verdad de lo que ocurre en la guerra.

En Bélgica

Las noticias que llegan de Bélgica anuncian que varias divisiones que operaban en el territorio belga se replegaron a Amberes, sin que las fuerzas alemanas trataran de impedirlo.

Esta inactividad prueba las enormes pérdidas que han sufrido las tropas imperiales en las últimas operaciones.

Balas explosivas

Comunican de Londres que se ha recibido un informe dirigido por el gobernador de Costa de Oro al ministro de las Colonias, en el que se asegura que los alemanes de Togoland emplean balas explosivas.

Hacia la paz?

Cablegrafían de Washington anunciando que el embajador de Alemania en los Estados Unidos ha visitado al ministro de Negocios Extranjeros, celebrando con él una detenida conferencia.

Se afirma que esta visita obedece a que el embajador ha recibido instrucciones concretas de Berlín mostrándole deseos de que se empiecen conversaciones con las naciones aliadas relacionadas con la paz.

Esta noticia no ha sido creída, a pesar de las afirmaciones que se hacen en el cablegrama, porque se considera ello muy prematuro.

Otra vez los turcos

Telegramas transmitidos desde Constantinopla parecen desmentir las noticias llegadas últimamente respecto a las seguridades que había dado Turquía a Inglaterra de mantenerse neutral.

Dicen los telegramas a que me refiero que un almirante alemán se ha hecho cargo del mando de la escuadra turca.

Alemanes en París

Dicen de París que un enorme gentío acudió a la estación de Vincennes, ávida de presenciar la llegada de prisioneros alemanes cogidos en la gran batalla del Marne.

En las calles cercanas a la estación hubo gran aglomeración de gente para presenciar el desfile.

Con objeto de evitar incidentes que pudieran producirse, el gobernador militar de París, general Gallieni, dispuso que los trenes en que iban los prisioneros se corrieran hacia la línea de circunvalación.

En el primer tren llegaron prisioneros un general alemán y varios centenares de soldados.

Luego llegó otro tren con cañones,

fusiles, municiones y tres aeroplanos cogido todo ello al enemigo.

Al general alemán se le exigió, al ser cogido prisionero, que entregara los documentos que tuviera en su poder.

Entre ellos se halló un nombramiento de gobernador de París, que lleva la firma del Kaiser.

El general se muestra muy abatido.

Consejo de Ministros en Francia

En Burdeos se celebró un Consejo de Ministros, que presidió Poincaré.

Se leyeron los telegramas de felicitación por las victorias obtenidas por los franceses, expedidos por el Czar de Rusia y por el Regente de Serbia, dándose cuenta también de las contestaciones que se había dado a dichos telegramas.

Acordóse ascender por méritos de guerra a cuatro generales de los que tomaron parte en la batalla del Marne.

Tratóse de la manera de distribuir entre varias poblaciones a los prisioneros alemanes.

También se trató de aligerar el hospital de Burdeos, que se halla atestado de heridos.

Se acordó conceder varios nombramientos de caballeros de la Legión de Honor a algunos japoneses.

El Presidente del Consejo, Viviani, y el ministro de la Guerra, Millebrand, que han regresado de su visita a la línea de combate, dieron cuenta detallada a sus compañeros de las diversas acciones que han librado las tropas aliadas, y que determinaron la retirada de los alemanes.

Confirmaron que los soldados hechos prisioneros dicen que han pasado mucha hambre.

Los suministros de viveres por parte de la administración militar alemana se hacían muy raras veces por lo cual se vieron obligados a comer cuanto encontraron en aldeas y en los campos.

Lo que creen los parisienses

En París es creencia general que los alemanes en su retirada buscan la manera de salir de Francia por el camino más corto.

Créese que unos entrarán por Luxemburgo y los otros, los que marchan por el norte de Verdun, pasarán la frontera franco-belga.

Perdiendo los estribos

Dícese que el gobierno alemán, sin duda para levantar el decaído espíritu de sus súbditos, propala por el territorio del imperio que se han cogido a los aliados 213 banderas, 6240 cañones y muchos millares de fusiles.

Estas exageraciones han de verlas evidentemente los mismos alemanes, pues el número de cañones que se dice han cogido es superior al que tienen los aliados en campaña.

Los belgas

Se sabe que las tropas belgas, después de las victorias que han conseguido estos últimos días, siguen acosando a los alemanes.

Estos se retiran hacia el Luxemburgo.

Otra nota oficial francesa

A primera hora de la tarde se ha publicado otra nota oficial dada por el gobierno francés.

Se dice en ella que los alemanes continúan su retirada en toda la línea.

Libranse algunos combates sin importancia, los cuales sirven para acelerar cada vez más la retirada del enemigo.

Vapor naufragado

Se ha recibido un radio-telegrama de Lisboa anunciando que ha naufragado cerca de aquel puerto el vapor «Denias».

El naufragio ocurrió por habersele abierto una vía de agua.

La tripulación se ha salvado.

Los moros levantiscos

Dicen de Cádiz que los pasajeros del vapor «Canalejas», llegados de Marruecos, confirman que la ausencia de las tropas francesas ha envalentonado a los

moros, que se muestran cada vez más levantiscos.

Para escarmentarlos, el general Silvestre les ha infligido castigos muy fuertes; pero ellos han opuesto a nuestras tropas una resistencia feroz, sobre todo en las regiones de Zinat y Cuesta Colorada.

En estas operaciones ha recibido una herida gravísima el teniente de Intendencia militar señor Meléndez.

Se sabe también que se ha agravado en su estado, a consecuencia de las heridas que recibió, el oficial don Ricardo Enamorado.

Llegada de los Reyes

A las diez y media de esta mañana han llegado a Madrid, de regreso del verano en San Sebastián, los reyes don Alfonso y doña Victoria.

Acudieron a la estación, para recibirlos, el Gobierno, las autoridades, los infantes y muchos parlamentarios.

El señor Dato

Al recibir esta mañana el señor Dato a los periodistas, les ha comunicado muy pocas noticias de interés.

Dijo que a la llegada a Palacio ha cambiado impresiones con el Rey, dándole cuenta de las últimas noticias que se han recibido de Marruecos y del conflicto europeo.

Dichas noticias, según el señor Dato, no acusan ninguna novedad.

Los alemanes continúan su retirada.

Se ha convenido en que mañana se celebre Consejo de Ministros en Palacio bajo la presidencia de don Alfonso.

Comunicó también el Jefe del Gobierno que ha sido elegido Rector de la Universidad de Salamanca el señor Esterada.

En la terna que presentó el claustro de catedráticos figuraba también el señor Unamuno; pero no fué elegido.

Nada más de interés hubo en la información facilitada por el señor Dato.

CLASES

El día 1.º de Octubre próximo en la casa n.º 1 F de la calle de la Concepción y a cargo de personal idóneo se abrirán clases de las siguientes materias: Aritmética y Algebra, Tablas de logaritmos, Geometría y Trigonometría. Dibujo lineal, mecánica, electricidad y taquigrafía.

Si se cuenta con número suficiente de señores alumnos que deseen prepararse para Peritos Mecánicos, Electricistas, o ser buenos instaladores, a más de las lecciones teóricas se facilitarán medios para que puedan adquirir conocimientos prácticos de dichas materias.

Para toda clase de detalles dirigirse de 12 a 12 y media a la calle número que se indica al principio.

Crédito Mercantil de Menorca

Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º Octubre de 1914.

AVISO Queda terminantemente prohibido cazar en las fincas Casetas Novas, Casetas Velas, Vilanova y Binicreuant, quedando caducadas todas las licencias concedidas con anterioridad a este aviso.

MUCHACHO, de doce años de edad, se ofrece para dependiente o para manejar tomo, en el que es algo práctico. Informes, Cos de Gracia, 120.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por 100, vencimiento 15 Agosto de 1914.

AVISO Queda terminantemente prohibido cazar en la finca «Morella Nou», de este término municipal, quedando nulas todas las licencias concedidas con anterioridad a este anuncio.

Los infractores serán denunciados por el guarda-jurado nombrado al efecto.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón